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走进山西省太忻一体化

经济区，在山西长城计算机

系 统 有 限 公 司 的 智 能 云 工

厂，全自动贴片机正在不间

断工作，不到一秒钟就可以

贴装一个元器件，完成一个

成品主板只需要 18 秒。

“项目全面投产之后，可

实现年产 200 万台的计算机

整机产能。”该公司总监任文

星介绍，将依托山西智能制

造云工厂，把中国电子上下

游的产业链逐步引入园区，

逐步形成全生态、全覆盖、全

链条的产业链集群，打造北

方信创基地。

2021 年 7 月 公 布 的《中

共中央国务院关于新时代推

动中部地区高质量发展的意

见》提出，支持山西中部城市

群建设。当年 12 月底，太忻

一体化经济区正式设立。经

济区位于山西中部，与河北

交界，交界处与雄安新区直

线距离 100 多公里。山西提

出，将经济区打造成融入京

津冀、带动中部城市群发展

的新引擎。

基础设施
一体建设

交通，是促进产业联动、

区域协同的“先手棋”。

太忻一体化经济区涉及

太原市和忻州市的 12 个县

（市、区）。

今 年 7 月 ，太 原 至 忻 州

城际动车开通，日常开行的动车组列车

达到 12 对，早晚高峰期发车间隔半小时

左右，实现动车“公交化”开行。

9 月，太忻大道全线通车，41 公里，

双向 6 车道，开车从太原到忻州的时间

大大缩短。

10 月，雄安新区至忻州高速铁路山

西段正式开工。雄忻高铁是国家《中长

期铁路网规划》“八纵八横”高铁网中京

昆通道的重要组成部分，也是山西建设

的第一条时速 350 公里高速铁路，正线

全长 342 公里，全线设 13 个车站，总投资

591 亿元。

大盂产业新城，塔吊林立，机器轰

鸣。 500 多名工人同时作业，这是正在

建设的标准化厂房，预计明年 5 月交付

使用，一批企业将“拎包入住”。

大盂产业新城是太忻一体化经济区

承南启北的中枢节点，也是太原市集聚

资源先行启动建设的核心区域。

新城建设坚持生态优先、绿色发展，

严格准入门槛和环保标准，以高水平生

态环境保护推进太忻经济一体化高质量

发展。

在大盂产业新城环境卫生综合基

地，工作人员指着一台已安装好的垃圾

运输带说：“垃圾在这里经人工初步筛选

后，通过巨型磁铁剔除金属，并把纸张留

下压缩成捆，再次回收利用。经过化学

处理的污水也会再次使用。后期，这里

的转运规模能达到每天 250 吨。”

1—9 月，太忻一体化经济区基础设

施 投 资 完 成 186.1 亿 元 ，同 比 增 长

76.3%，高于全省 68.3 个百分点。

产业项目
聚链成群

眼下，太忻一体化经济区正积极对

接中国科学院控股有限公司，计划合作

共建创新联盟、产业基金投资、中试及产

业化于一体的国科（山西）新材料创新基

地，构建“研发孵化在京津

冀、中试及产业化在太忻”

的产业合作模式。

立足资源优势，面向京

津冀，太忻一体化经济区重

点打造新材料、高端装备制

造、新型绿色能源、生态文

旅康养等产业集群。

在 泰 山 石 膏（忻 州）有

限公司生产车间，一摞摞整

齐 码 放 的 纸 面 石 膏 板 即 将

运 往 全 国 各 地 。 生 产 过 程

中 ，泰 山 石 膏 坚 持 循 环 利

用，减少浪费和污染，利用

石 膏 废 渣 生 产 绿 色 建 材

产品。

据介绍，该公司年综合

利用太原二电厂、忻州广宇

电厂脱硫石膏 30 余万吨，年

可减少堆放占用的土地 80
余亩，还能促进电厂烟气脱

硫 ，实 现 了“ 资 源 — 产 品 —

再生资源”的良性循环。

“ 新 开 工 建 设 的 年 产

800 万 平 方 米 装 饰 板 项 目 ，

现已进入设备采购环节，预

计 今 年 可 投 产 。”公 司 办 公

室主任申建波表示。

2022 年，太忻一体化经

济 区 入 库 亿 元 以 上 重 大 项

目共计 682 个，总投资 9726
亿 元 ，年 度 计 划 投 资 1756
亿 元 。 重 点 打 造 的 太 忻 数

据 流 量 谷 ，已 有 50 家 数 字

经 济 头 部 企 业 注 册 。 深 圳

惠 科 、海 峡 两 岸（太 原）产

业 园 、数 字 五 台 山 智 慧 景

区 等 一 大 批 新 兴 产 业 类 项

目加速落地。

“ 将 太 忻 一 体 化 经 济 区 建 设 作 为

太 原 市 的 头 号 工 程 ，大 力 发 展 实 体 经

济，做大做强省会，更好担当起山西中

部 城 市 群 的 龙 头 引 擎 。”山 西 省 委 常

委、太原市委书记韦韬表示。

民生发展
同频共振

公共服务连接民心。太忻一体化经

济区成立伊始，就将推进公共服务便利

共享作为重要工作来抓。今年已推出

10 项便民实事，涵盖购房、医疗、交通等

多个领域。

率先取消异地就医备案。截至 9 月

底，太原、忻州两市共开通省内无异地就

医直接结算定点医疗机构和零售药店共

计 1883 家。取消异地就医备案以来，两

市居民共有 8790 人次享受直接结算服

务的便利。

拓展以社会保障卡为载体的民生服

务。从 10 月份开始，区域内居民将逐步

通过社会保障卡领取惠民惠农相关补

贴，实现“一卡多用、多卡合一”，减轻群

众用卡负担。

公共交通“一卡通”互联互通。区域

内 6 个县区已实现与全国 340 个城市交

通“ 一 卡 通 ”互 联 互 通 ，年 底 前 6 个 县

（市）也将实现这一目标。

跨市域“购房提取住房公积金”全程

网办、深化拓展“全代办”服务、协同推进

两市地方标准和企业标准互认采信……

持续释放的政策红利，让太忻一体化经

济区发展更便民。

“要进一步增强紧迫感责任感使命

感，主动融入和服务国家重大战略，在更

高定位谋划自身发展，在更宽领域推进

产业转型，在更大范围优化要素配置，在

更深层次深化改革开放，奋力交出太忻

一体化经济区建设优异答卷。”山西省委

书记林武表示。
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新华社北京 11 月 15 日电 正

大 军 区 职 退 休 干 部 、空 军 原 政 治

委 员 丁 文 昌 同 志 ，因 病 医 治 无

效 ，于 10 月 13 日 在 北 京 逝 世 ，享

年 90 岁 。

丁文昌是安徽省宿县（今宿州

市）人，1951 年参军入伍，1956 年加

入中国共产党。革命生涯中，他历任学员、军

械员、助理员、大队副政治委员、秘书、副处

长、处长、沈阳军区空军政治部干部部副部

长、师副政治委员、沈阳军区空军政治部干部

部部长、军副政治委员，空军政治部副主任、

主任等职，为部队革命化、现代化、正规化建

设作出了贡献。

丁文昌是中国共产党第十四次、十五次

全国代表大会代表，第十四届、十五届中央委

员会委员，第七届全国人民代表大会代表。

他 1988 年被授予空军少将军衔，1996 年晋升

为空军上将军衔。
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新华社太原

11月 14日电 中

国共产党的亲密

朋 友 ，第 八 届 全

国 政 协 常 委 ，山

西省人大常委会

原副主任李蓼源

同 志 ，因 病 于

2022 年 11 月 7
日在山西太原逝

世，享年 98 岁。

李蓼源同志

病重期间和逝世

后，中央有关领导同志以不同方式表示慰问和

哀悼。

李 蓼 源 ，曾 用 名 燎 原 ，河 南 淮 阳 人 ，1925
年 3 月生于河南开封。解放前曾任国民党第

二 战 区 长 官 部 侍 从 秘 书 。 1948 年 至 1952 年

在 山 西 大 学 历 史 系 学 习 。 1952 年 至 1973 年

先 后 任 山 西 女 子 师 范 学 校 高 师 部 教 员 ，山 西

省 政 府 高 等 教 育 处 干 部 ，太 原 工 学 院 学 报 编 委 会 编

辑 、主 任 ，民 盟 山 西 省 委 会 宣 传 部 副 部 长 。 1973 年 至

1978 年任中共山西省委襄汾工作组副部长，参与筹备

山 西 省 政 协 。 1978 年 至 1983 年 任 山 西 省 政 协 办 公 室

副主任、副秘书长，民盟山西省委员会秘书长、副主任

委员。 1983 年至 1989 年任山西省政协副秘书长、文史

资料研究委员会主任，《山西文史资料》主编。 1989 年

后历任山西省社会主义学院院长，山西省人大常委会

副主任。

李蓼源同志 1950 年加入中国民主同盟，1989 年加入

中国国民党革命委员会，是民革山西省委会第七届主任

委员，第八届中央委员会常委。
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新华社北京 11月 10日电 副大

军区职离休干部、原总参谋部警卫

局警卫秘书孙勇同志，因病医治无

效，于 10 月 13 日在北京逝世，享年

96 岁。

孙勇是河北省大城县人，1938
年参加革命工作，1945 年加入中国

共产党。抗日战争时期，他历任勤务员、警卫

员等职。解放战争时期，他历任朱德同志处

警卫员，机要通讯员，毛主席处警卫员、副卫

士长等职。新中国成立后，他历任副科长、副

处长、总参谋部警卫局副局长、总参谋部警卫

局副局长兼中央警卫团团长等职，为部队革

命化、现代化、正规化建设作出了贡献。

孙勇是中国共产党第十二次、十三次、十

四次全国代表大会代表，中国人民政治协商

会议第八届全国委员会委员。他 1988 年被

授予少将军衔，1991 年晋升为中将军衔，曾

荣获中国人民解放军独立功勋荣誉章。
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新华社郑

州 11 月 14 日
电 中 共 河

南 省 委 原 书

记、河南省人

大 常 委 会 原

主 任 徐 光 春

同志，因病于

2022 年 10 月

21 日 在 郑 州

逝世，享年 77
岁。

徐 光 春

同志逝世后，中央有关领导同志以不同方式

表示哀悼并向其亲属表示慰问。

徐 光 春 ，1944 年 11 月 生 于 浙 江 绍 兴 。

1969 年 9 月参加工作，1973 年 5 月加入中国

共产党。1979 年 9 月起先后任新华社安徽分

社党组书记、副社长，新华社上海分社社长、

党组书记，北京分社社长、党组书记，光明日

报社总编辑等。1995 年 7 月至 2000 年 6 月任中央宣传

部副部长兼机关党委书记。2000 年 6 月至 2004 年 12
月任中央宣传部副部长，国家广播电影电视总局局长、

党组书记。2004 年 12 月至 2009 年 12 月任河南省委书

记、省人大常委会主任。2009 年 12 月至 2013 年 3 月任

十一届全国人大财政经济委员会副主任委员。退出领

导岗位后兼任中央马克思主义理论研究和建设工程咨

询委员会主任。

徐光春是中共第十六届、十七届中央委员会委员，

第十五届中央纪律检查委员会委员，中共十五大、十六

大、十七大、十八大、十九大、二十大代表，第十一届、十

二届全国人大代表。
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新华社北京 11 月

17 日电 中 央 组 织 部

原 部 务 委 员 杨 建 生 同

志 ，因 病 于 2022 年 11
月 1 日在北京逝世，享

年 90 岁。

杨 建 生 同 志 病 重

期间和逝世后，中央有

关 领 导 同 志 以 不 同 方

式表示慰问和哀悼。

杨 建 生 ，1932 年 5
月生于湖南长沙。1950
年 9 月 参 加 工 作 ，1954
年 5 月 加 入 中 国 共 产

党 。 1955 年 至 1963 年

先后任湖南省人民委员

会财贸办公室科员，农

林水办公室科长，湖南

省 委 农 村 部 科 长 等 。

1963 年 7 月调中央组织

部工作，先后任六处干事（其间到

山西洪洞、河北正定参加农村“四

清”工作），研究室处长，地方干部

局副局长、局长等。 1992 年 9 月

任中央组织部部务委员（副部长

级）兼地方干部局局长。1992 年

10 月 任 中 央 组 织 部 部 务 委 员 。

1995 年 12 月起先后任全国党建

研究会第二届理事会副会长兼执

政 党 建 设 专 业 委 员 会 副 主 任 委

员，第三届理事会特邀研究员，第

四届、五届理事会顾问。
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党的二十大报告提出，加强企业

主导的产学研深度融合，强化目标导

向 ，提 高 科 技 成 果 转 化 和 产 业 化 水

平。强化企业科技创新主体地位，发

挥科技型骨干企业引领支撑作用，营

造有利于科技型中小微企业成长的良

好环境，推动创新链产业链资金链人

才链深度融合。

近年来，江苏省积极打通科技成果

转化“最后一公里”，探索科技成果处置

权管理改革、完善激励机制，为创新搭

建桥梁。 2021 年，江苏省高校技术交

易 合 同 成 交 数 27009 项 ，成 交 额 达

124.81 亿元。

强化目标导向

保障成果高效利用

在江苏省产业技术研究院里，一场

绩效考评会正在召开，考评的是院里各

个研究所重点科技成果的利用率。各

研究所的科研项目一一列项，团队负责

人逐一介绍科技成果转化情况。

考评的指标有哪些？申请专利后

的科研成果，主要以专利的使用率和转

让率为主；具有一定产业化基础的科技

成果，则重点考评市场占有率和资金回

报率等指标。

江 苏 省 产 业 技 术 研 究 院 院 长 刘

庆 介 绍 ：“ 从 2013 年 成 立 以 来 ，江 苏

省 产 业 技 术 研 究 院 累 计 向 市 场 转 移

转 化 科 技 成 果 6200 多 项 ，衍 生 孵 化

科 技 型 企 业 1200 多 家 ，服 务 企 业 数

量 超 过 2 万 家 。 能 取 得 这 样 的 成 绩 ，

离 不 开 省 里 对 科 技 成 果 处 置 权 的 管

理改革。”

2018 年 8 月，江苏出台《关于深化

科技体制机制改革推动高质量发展若

干政策》，放开服务社会的横向科研项

目管理，加大赋权激励，减少微观干预，

着力促进科技成果转化。

“过去有的优秀专利会被‘锁在柜

子里’，有的不成熟专利投放到产业端，

造成资源浪费与投资闲置。如何实现

对科技成果的高效使用，是科技成果转

化中的难题。”刘庆说，“根据省里出台

的政策，我们强化目标导向，探索了科

研团队控股研发公司的模式，将科技成

果的部分处置权下放到科研团队，激发

科研人员创新活力。”

科研团队控股研发公司，研发公司

的研发方向、人员招聘和设备购置等决

定权归研发团队所有，促进研发团队全

力投入产业化科学研究；研发的收益按

公司股权分配，其中控股的团队可以拥

有更多的收益。“如此一来，不仅提高了

资金的使用效率，科研团队创新激情也

进一步释放。”刘庆介绍。

今年年初，刚获得融资的苏州克睿

基因生物科技有限公司就受益于这项

改革。“作为江苏省产业技术研究院的

孵化企业，我们的主要技术投产在研发

团队指导下进行，相关工艺得到了优

化，如今已经具备了初步产业化的能

力。”该公司负责人告诉记者。

如今江苏省已布局建设专业研究

所 64 家、企业联合创新中心 187 家，转

移转化科技成果 6000 多项，衍生孵化

1100 多家科技型企业，科技成果得到

了高效利用。

完善激励机制

激发干事创业热情

在南京工业大学，科技成果转化后

所获收益体现在科研工作者的收入中。

“以青年教师为例，现在参与科技

成果研发的老师，待科技成果转化后，

相关收益可以计入工资，占比可达 20%
以上。”南京工业大学科研处工作人员

王璐告诉记者，之前科技成果转化相关

收 益 占 青 年 科 研 工 作 者 收 入 的 5%左

右，提升十分明显。

促进科技成果转化法规定，科技成

果完成单位可以规定或者与科技人员

约定奖励和报酬的方式、数额和时限。

作为江苏省落实深化科技体制机制改

革的试点高校，南京工业大学鼓励并赋

权科研人员自主开展科技成果转化，规

定利用学校职务发明成果以技术转让

或许可方式转化的，学校将转让或许可

净收入的 70%奖励给科技成果完成人，

10%奖励给在科技成果转化过程中做

出重要贡献的单位或个人。

南京工业大学化工学院膜科学技

术研究所教授刘公平带领的团队在科

技成果转化的道路上干劲十足：“未来

我们将会继续面向世界科技前沿，以国

家战略需求为导向，尽全力进行原创性

引领性科技攻关。”

目前，江苏省围绕高新技术产业、

战略性新兴产业、先进制造业基地发展

等重大战略需求，支持具有自主知识产

权的重大科技成果转化与产业化，进一

步完善科技成果转化激励机制，激发科

研工作者创新热情。

反哺科学研究

持续推动科研创新

“我们团队搞创新的科研经费更充

足了。”江苏大学材料学院教授杨娟笑

着说，不久前团队收到了来自科技成果

转化项目的产业化收益。

从历时 10 年的研究、试验，到 2016
年成功申请获批第二个江苏省重大科

技成果转化项目，再到如今投产走向市

场，杨娟团队研发的“极端服役条件下

高性能特种安全玻璃”获得了不错的收

益。“这款特种安全玻璃可以承受 600
公里/小时的风阻压力和多种极端恶劣

天气情况，能在多种交通器上得到应

用。”杨娟介绍。

“前一个科技成果转化成功增强了

我们的信心，现在我带领的团队结合之

前研发中的新线索新思路，正在研发一

款聚氨酯胶片。”杨娟说。

在工科类别研究所，日常课题研究

中或在专利使用过程中时常会遇到一

些新问题，科研团队会通过向研究所申

请立项，利用盈余的科研经费进行研

究，从而寻求新的科学成果。

“在研究所，进行这类创新的研究

经费往往来自前一个科技成果转化的

收益。将科技成果收益反哺科研创新

占比提高，使之成为科研再投入的重要

组成部分，是我们深化科技体制机制改

革的一个努力方向。”江苏省科技厅有

关负责人介绍。

江苏省深化科技成果收益分配机

制，鼓励高校、科研院所等科研机构留取

部分科技成果转化收益投入创新。“根据

要求，我们细化了科技成果转化的收益

分配，从净收益中提取 3%作为学校收

益，用于支持校内科学技术研发；提取

3%作为二级单位收益，用于支持继续创

新。”江苏大学科研处工作人员祝俊说。

现在，杨娟团队聚氨酯研发项目中的

经费开销，有 20%以上来源于上一个科技

成果转化后取得的收益。杨娟说，科技成

果转化收益之水正润泽着创新之田。

近年来，江苏持续深化科技体制机

制改革，促进了一批重大科技成果转化

为现实生产力。预计 2022 年江苏省技

术合同成交额将突破 3500 亿元，同比

增长 20%以上。江苏省科技厅厅长王

秦表示，江苏将深入学习贯彻党的二十

大精神，充分发挥江苏省科技成果转化

专项资金的引导带动作用，不断提高科

技成果转化和产业化水平，为加快实现

高水平科技自立自强贡献力量。

本期统筹：杨烁壁

江苏省疏通应用基础研究和产业化连接的快车道—

科技成果利用好 科研创新干劲足
本报记者 白光迪

■深阅读R

（上接第一版）今年以来，深圳光

明燃机电厂、深圳东部电厂二期

等一批重大能源项目，贝特瑞 4 万

吨硅基负极材料扩建项目，迈瑞

医疗器械标杆制造基地等一批先

进制造业项目相继开工或投产。

深圳市发改委相关负责人介绍，

深圳先后出台纾困解难“30 条”、

培育壮大市场主体“30 条”等 5 个

“30 条”及“20+8”等一揽子政策。

截至 10 月底，5 个“30 条”政策惠

及企业超 100 万家，累计为市场主

体减负超 1400 亿元。

11月25日上午，随着“澳琴1号”

盾构机精准出洞，琴澳重点跨境

民生工程——澳门轻轨延伸横琴

线项目海底隧道顺利贯通。作为

澳门与横琴粤澳深度合作区之间

的重要纽带，工程建设为澳门加

快融入粤港澳大湾区“一小时生

活圈”奠定坚实基础。在琴澳协

同创新驱动下，横琴合作区新增

注册集成电路企业 23 家，前三季

度集成电路规上企业营收同比增

长 43.4%。

随 着 高 效 统 筹 疫 情 防 控 和

经 济 社 会 发 展 各 项 举 措 落 地 见

效，1至 10月，广东全省工业投资保

持快速增长态势，其中制造业投资

增长 16.9%，装备制造业、电子及通

信设备制造业投资分别增长 25.8%
和 38.0%，推动先进制造业、高技术

制造业投资增长 25.6%和 32.0%。

（上接第一版）为保障群众基本生

活需要，成都市龙泉驿区 12 家大

型超市、322 个连锁便利店网点、

383 家社区便民店、45 家农（集）贸

市场、9 家外卖平台正常经营，逾

1.2 万名从业人员坚守生活物资

市场保供一线。

政府主导畅“上游”。德阳市

建立健全政府主导、市场运行、社

会 参 与 的 生 活 物 资 多 元 保 障 机

制，打通应急生活物资的生产、流

通、储备等环节，完善与成都、绵

阳等地的批发市场的对接机制。

四川省应对新冠肺炎疫情应

急指挥部生活物资保障组相关负

责人介绍，四川将 21 个市（州）分

为 5 个片区，建立常态化区域联保

联供机制，提高协同保障能力；对

四川米面油肉蛋奶等生活物资产

能、商业库存、政府储备和可调运

数量准确摸底，根据疫情形势动态

调整联保联供方案。与此同时，各

市（州）生活物资保障组及时细化

制定保障预案，落实落细日常工作

方案，提升应对极端情况的应急处

置能力，确保一旦发生疫情，可迅

速进入应急响应状态。

（上接第二版）

今 年 7 月 8 日 ，一 场 黎 锦 职 业 技 能 鉴 定 考 试

在 毛 纳 村 举 行 ，参 加 考 试 的 是 黎 锦 培 训 班 的 学

员。此前，五指山市传艺织娘黎锦专业合作社应

邀 举 办 了 为 期 13 天 的 黎 锦 培 训 班 。“ 我 们 想 通 过

培 训 激 发 村 民 尤 其 是 年 轻 人 学 习 传 统 技 艺 的 兴

趣 ，助 力 传 承 传 统 文 化 ，促 进 村 民 增 收 致 富 。”高

力说。

在不断变化、拍打的竹竿间，舞者随节奏起舞，

蹲身、站立、移步……毛纳村歌舞队正在表演的是黎

族打柴舞。随着来毛纳村的游客越来越多，今年 6
月毛纳村成立了歌舞队，这是乡村振兴工作队结合

黎族传统文化打造的乡村旅游特色项目。

今年国庆期间，毛纳村歌舞队正式亮相，连演 5
天。“现在每周都有演出，队员们已经有了 4 万元劳

务收入。”毛纳村村民、歌舞队队长王政珠告诉记者，

歌舞队队员已增加到了 27 名，演出订单越来越多。

“五指山来碧连天，水满黎乡笑开颜，山路弯弯

入云端，白云朵朵绕山峦……”记者离开毛纳村时，

村里的广场上，新成立的水满乡童声合唱团正在排

练。合唱团成员都是黎族孩子，身着黎锦新衣，手执

黎家乐器，歌曲名叫《阳光照进毛纳村》。

近年来，江苏省围
绕 打 通 科 技 成 果 转 化

“最后一公里”，着力推
进多项改革举措，疏通
应用基础研究和产业化
连接的快车道，促进创
新 链 和 产 业 链 精 准 对
接，加快科研成果从样
品 到 产 品 再 到 商 品 的
转化。

核心阅读


